

traoficiales, ha de puestas su intensidad a consecuencia de las buenas disposiciones del Sr. Viranco Gobernador de aquella provincia, que ha procurado desde luego quitar aquel foco de infección.

A principios de mes, nos alarmó la noticia de que el cólera se había presentado en Tortosa y Ulldecona, esto obligó á que el Gobierno mandara desde Madrid un reconocimiento personal del Director de Sanidad, el cual, se persuadió que la enfermedad no tenía nada de sospechosa y consistía únicamente en intermitentes que habían tomado el carácter maligno, por lo cual producían bastantes defunciones y era efecto sin duda de las aguas estancadas y corrompidas que permanecían en los campos en donde se habían cosechado los arroz.

Se nombró á Don José Despuig, para que se encargase de la redacción del artículo de efemerides, correspondiente á los meses de Diciembre inmediato y de Enero y febrero del entrante año.

No habiendo otro asunto que tratar, se levantó la sesión.

El Director

El Sr.

D.<sup>o</sup> Rafael Comenge

José Albina

Sesión del día 30 de Diciembre de 1867.

Con asistencia del Sr. Vice-director y sus, se leyó el acta del mes anterior que fue aprobada; seguidamente se procedió á consignar las efemerides del mes actual, resultando que á principios del mismo reinaron los vientos N. y S. O. notándose temperatura muy baja, tiempo frío con nieves, escarchas, rocíos, soplando el mismo viento cizarras ó aguilon que venia dominando desde mediados del mes anterior; en la quincena última, hemos experimentado una temperatura agradable, impropia de la estación, reinando los vientos de O. y E. y presentándose el tiempo blando y húmedo en los días 27, 28 y 29 en los que se descargaron las nubes de agua benéfica y bastante abundante.

Las enfermedades que se han presentado han

ido de la misma índole que en el mes anterior, observándose en  
embargo, un número bastante considerable de indisposiciones  
gastrointestinales, a consecuencia de las condiciones atmosféricas refe-  
ridas en la última quincena y de los excesos cometidos en  
el régimen dietético con motivo de las fiestas de Navidad.

Ha habido algunos casos de defunción en las per-  
sonas de edad avanzada resultado de congestiones cerebra-  
les y pulmonales.

En los niños hemos observado algunas bronqui-  
tis, alguno que otro caso de sarampión y coqueluche y  
también hemos visto alguna viruela.

El cólera, según datos oficiales ha desaparecido  
de la isla de Cuba y no tenemos noticias de que exista  
en ningún otro punto.

No habiendo otro asunto que tratar se levanta la sesión.

El Director

El Seco.

José Donday

José Albínana

Sesión del 28 de Enero de 1868.

Con asistencia del Sr. Director, Vice Director y Secretario,  
se leyó el acta anterior y quedó aprobada.

Se procedió a consignar el estado atmosférico y las  
enfermedades de este mes; resultando, que a principios del  
año o sea en la 1.<sup>a</sup> quincena, descendió tan considerablemen-  
te la temperatura que se puso el termómetro a tres grados  
bajo cero; hubo escarcha, fríos, nieves y un viento huracanado  
de que sopla de N. O. de W. y de O aumentaba la fiscal-  
dad de la atmósfera y produjo graves perjuicios a la agri-  
cultura. La 2.<sup>a</sup> quincena, aun que fría y ventosa fué mas  
templada, soplando siempre los vientos del mismo cuadrante.

Las enfermedades que han reinado casi todas han si-  
do de carácter catarral reumático e inflamatorio particular-  
mente de las vías respiratorias, debiendo advertir que sobrevi-  
no en esta Capital, Madrid y Barcelona, una invasión